

第十回国会 大蔵委員会議録 第二十二号

昭和二十六年二月二十六日(月曜日)

午前十一時四十三分開議

出席委員

委員長 夏堀源三郎君

理事奥村又十郎君 理事小山 長規君

理事田中織之進君

佐久間 徹君 島村 一郎君

苦米地英俊君 清水 逸平君

三宅 別義君 宮崎 靖君

竹村奈良一君 宮腰 嘉助君

出席政府委員

大蔵事務官(主) 佐藤 一郎君

計局法規課長 大蔵事務官 平田敬一郎君

農林技官(農地局管理部特別会計課長) 萩木 征六君

専門員 鈴木 文也君

委員外の出席者

佐藤 一郎君

鈴木 征六君

平田敬一郎君

専門員 黒田 久太君

二月二十六日

委員佐藤親弘君及び大泉寛三君辞任

及び大上司君が議長の指名で委員に選任された。

二月二十四日

輸入ペルプに対する関税免除の請願

(降旗徳彌君紹介)(第七九四号)

水産銀行設置に関する請願(田口長治郎君紹介)(第八〇七号)

国有財産故銭拂下げに関する請願

(大泉寛三君紹介)(第八三〇号)

朝倉病院の医療施設に対する免稅等の請願(守島伍郎君紹介)(第八三四号)

昭和二十六年二月二十六日(月曜日)

同(福田昌子君紹介)(第八六二号) 政府關係機關職員に対する退職給與制度確立に関する請願(成田知巳君紹介)(第八四五号) 未復員者給與法の適用範囲拡大に関する請願(田中織之進君紹介)(第八五一号) 同(青柳一郎君紹介)(第八九九号) たばこ民營反対の請願(志田義信君外一名紹介)(第八九八号) の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件
公團等の予算及び決算の暫定措置に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第四〇号)

農地証券の償還金の一部を一般会計の負担とするることに関する法律案(内閣提出第三六号)

○夏堀委員長 これより会議を閉きます。 ○鈴木説明員 お答え申し上げます。

公團等の予算及び決算の暫定措置に関する法律の一部を改正する法律案、及び農地証券の償還金の一部を一般会計の負担とするることに関する法律案の両案を議題といたしまして、引続き質疑を行なうことを決定いたしました。

○鈴木説明員 お答え申し上げます。 ○鈴木説明員 お答え申し上げます。

までの發行を予定いたしております。一切を差引きまして、八十八億千三百万円というものがこの月末までに発行されることになるのでございます。それに対しまして二十六年の一月末に償還の済んでおりますが、七千四百万円ございます。従いまして二十六年二月以降に償還を予定するものが十七億九千九百万ございます。 ○竹村委員 もう一つお聞きしたいのですが、現在までに大体土地を売り渡して、そうして国庫に金を払われた。つまり土地の買入者が年賦で払う金額と、一時拂いされた金額はどれだけですか。

○鈴木説明員 お答え申し上げます。 ○鈴木説明員 お答え申し上げます。

自作農創設特別会計の方に入つております。その金を地主へ、買收代金として、御承知の通り第一回の買收は四千円までは現金拂いをいたしまして、それがまだ十億以上の中には農地証券で拂いました。従つて端数の金で約二十七億円までは現金拂いをいたしまして、その後も残つておるというようなことを考えて、第二回の買收後におきましては、時借款するといふは、大体これは農地証券をそつて早く現金にかかるのが、私は現在の地主さんの考え方だとおもな残つておるはずだとわれーはと考えておるのであります。

○鈴木説明員 お答え申し上げます。 ○鈴木説明員 お答え申し上げます。

これが特別会計に残つておるもののは、ほとんど現在ないといふような状態でございます。

○竹村委員 そうすると、二十五年度までの年度末に近いわけになりますが、この金はほとんどないわけですか。

○竹村委員 現在まで一時拂いにするいうのが九十六億円であつて、現在までは八十四億円が入つておる、こういう説明であります。そつたしまして、これを法律的に償還いたしておりますならば、この金は地主に拂つてもなお残つておるはずだとわれーは考えておるのであります。

○鈴木説明員 現在元受帳を持つて参考しておるのであります。そつたしまして、これがたしか十億に足らぬものはございました。これは現在も買收を続けておりますので、買收代金の方に支拂うよう程度の金しかございません。

○竹村委員 私の考え方から申しますと、農地証券を持つておられる人が一歩、そのほかに牧野が約二十四万町歩、それから未墾地が三十五万一千四百八十七町歩ございます。合計いたしまして、二百四十七万九千六百二十五億四千八百九十万円になつております。が、農地が百八十八万八千百三十八町歩、そのほかに牧野が約二十四万町歩といふものを売り渡しております。従いましてその代金は約百二十二億円ございまして、差額の約二十九億円のものが年賦になつております。そのうち一時拂い金と年賦拂い金とございますが、一時拂い金は約九十九億円ございまして、差額の約二十九億円のものが年賦になつております。その中で現実に収納いたしたものが約八十四億円ございまして、少しお聞きしておきたいのです。これは少々統計が古いのでございますが、二十五年の六月末現在の数字ですが、二十五年の六月末現在の数字でございます。もちろん今申し上げました充満し代金の百二十二億といふ数字でございます。

○佐藤(一)政府委員 申し上げます。 ○佐藤(一)政府委員 申し上げます。

わりはなしに——全面的な買上げをする以前におきましては、額面の大割だとか七割だとか、あるいは極端に言えば五割だとかいうように評価されておりましたことが、全然そういうことがなくなりましていつでも金になる普通の国債と同じような価値において取引の國債と何ら価値はかわりはないということでおそらく私の予想でござりますが、やはり金融の面において他に國債と同じような価値において取引されるという面から、残つてゐるのじやないだろうか、こう私は予想しておりますのであります。この点につきましては、むしろ所管としては大蔵省でござりますが、私はさように考えます。

○竹村委員 農林省のお答えと私ははなはだ意見が違う。というのは、実際問題としては農地改革などをやられた當時、またその後二十五年度なんかは特に農地委員会の職員等を整理され、その補助金等を減らされた。從つて事実は農地解放をやつて跡始末ができていないのじやないか、ここに大きな原因があるのじやないかと私は見ておるわけです。従つて問題の原因は、そういうことを完全にできないところの中心は、農地委員会の専任職員の補助金を減らした、そして減負したつまり農地改革を打切る氣構えを見せた結果として、有能な職員はどこかに転職する、そういうようなことが原因しているのじやないかと私たちは思うのですが、この点はどうでしようか。

○鈴木説明員 農地改革がおかげをもつて非常に短期間に事業が進んで行つたというような結果になりまして、大体二十四年度においてはおよそ買收すべきものは買收し、売り渡すべきもの

も大半を終つたという結果になつて参りましたので、その後においては、新しい事業分量としてはないといふうに思われるのですが、ただ私どもの予想と違いましたことは、あと残つておるもののは、あまり買収漏れというものはないのではないかというふうに考えておりましたが、やつてみると、二十五年度においてもまだ相当の買収漏れがござりますのと、反面に農地改革の一つの線として、強制買収ということを強制譲渡といふように残つておるもののは、あまり買収漏れというふうなことは、ただいまのところやむを得ないということで、私どもまだあるといふうに思つておりますが、補助金を事業分量に応じて減らすというふうなことは、ただいまのところやむを得ないということで、私ども予算に計上はしておりますが、多い少いという点は、お話を通りの問題があるかと思いますが、どうやらこの予算であれば、やり切れるのではないかどうかというふうには考えております。

○鈴木説明員 昭和十五年の七月買収までの分を統計いたしますと、買収と、国有地になつております分、あるいはまた財産税で大蔵省所管になつた土地でござりますとか、あるいはその他で農地とし買収のものと、自作農創設特別会計の方に所管がえをして開放すべき総面積が、百九十四万一千九百八十二町歩ござります。そのうちで賣渡しをいたしましたものが百九十五万六千八百七十五町歩ございます。そのうちでその当時、これは昨年の七月一日であったと思いますが、買収の登記を完了いたしましたものが百五十七万五千七百八十二町歩ございまして、壱渡しの登記の済んだのが約百七十二万三千七百五十七町歩という数字になります。その他に牧野、未墾地でございますが、数字はつきりいたしませんので、大半は既墾地の農地でござりますことをつけ加えまして、かような状況になつておりますことを申し上げておきます。

ましたもの、専売渡しになつておりますので、その売渡しの総面積が百九十九万五千七町歩でござります。その中で売渡し登記の済んだものが百七十二万二千五百七町歩、こういうような数字なつておりますので、これもやはり十八万町歩のものがまだ登記が済んでない、こういう結果になつております。これはその後においてなお登記進んでおります。この統計はたしかに先ほど申し上げました通り、昨年の二月二日買までの件であつたかといううに私記憶しておりますが、その後状況はだいま手元に持つて来ておませんので、御了承願います。

○竹村委員 先ほどの説明から承りますと、農林省の方においては、事務機関に現在農地改革も一応終了したのであるから、補助金を減らすのもいたしません。従つてそれ以外の原因としてして体十五億円も金の残るのは、結局これ国債と同じように考えて残つてゐるだろう、こういうお説のようでありません。従つてそれ以外の原因としてして体十五億円も金の残るのは、結局これ国債と同じように考えておるのですが、そうちましたと十五億円も金がなくなるともいいのぢやないか。金が十五億円も残つてゐるのだからといふふうに考ふるのでですが、これはどうです。

○鈴木説明員 ただ私どもが当初予想したものよりも遅れたということでございまして、いすれば残つております十億も、漸次買上げ償還の対象に上つて來るであろうということを予想して、そのスピードがゆるやかになつて、

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

譲渡計画を立てるというところまでは行つております。しかしあくまで近々に動き出します。

いましてお話をような点はまだ出て来ておりませんが、譲渡計画を立てる際に農地委員会の方で、その土地が農地計画のために売り渡された土地であるかどうかということは、十分御検討願うのでございりますので、さよなるものにつきましてはお話を新旧価格の差額のものは、国がとるといふことをとになると思います。なお予算の面では約九千四百万円ほど入る予定を立てておるわけであります。

○竹村委員 私たちは農村の仕事をおもにやつておるものでござりますが、全国至るところにおいて非常にこの売買が事实上行われておるので、それは農林省のあの土地の移動統計を見られてもよくわかる。少くとも今日非常に土地が細分化されて来ておる。それは譲渡をされておることを物語つておるわけです。また現実にわれ／＼は見えておるわけです。ところがそれが昨年十月に出て、それから現在までまだ一ヶ月もない。これは私は事實上においておるということは、事実において証明されると、あるいはもうそれがそのままもう農地委員会なんかの手を煩わさぬで、かつてに、たとえばやみでもうけたやみ金が土地の買占めをやつておるということは、事実において証明されると思うのですが、こういう点に對しては農林省は一体どういうような方針で、政令通りこれを取締つておられるのか。あるいはもうそれはそのままおうつておかれて、片方ではどんどん売る者は売れ、買う者は買え、こういうようにほうつておられるのか。そ

の点をお伺いいたしたい。

○鈴木説明員 お話を点は私どもうわ

さはお聞きしておるのでござりますが、現実に自作農創設をされた土地そのものが売買されておるということ

は、私どもつか得ないのでございまして、ただお話を通り強制譲渡の政令が昨年十月公布されたのでござります。

が、いろいろな点で実際実施が遅れているという点は、私ども農林省も、農地委員会の指導その他が非常に遅れておつたことは、非常に恐縮でござります。そのため手続の上においては、ある程度たまつておる部分もあるかと思

ます。現在各地方で督励をやつておりますので、近々それらのたまつております分は、実際に譲渡令に当てはまつて動いて行くというふうなことを予想して、またさようなつもりで指導しております。

○竹村委員 物の価格が下るときであればやみでもうけた人が、去年の十月ごろに土地をどん／＼公然と買い占めておる。ところがそれが金の取り立て

は、いろ／＼な手続上今年の五月ころまで一年ぐらいほつておく。そうする

と一反二万円で買つても、そのときは

四十万円である。二万円上つた。それは安いものになる。一年間無利息でどん

どん利用するのだから……。そういう

午後零時十四分散会

かましく言つてこしらえた土地改革がだめになると想います。どうですか。

○鈴木説明員 私どももその農地改革の線はくすきないという方針で、極力事務的には進めております。どうぞひどさよに皆様も御協力願いたいと思います。

○竹村委員 私はこれで質疑を打切りますけれども、これは質疑を打ちらずに、残しておいてもらいたいと思います。

○佐久間委員 ただいま議題となつております公団等の予算及び決算の暫定措置に関する法律の一部を改正する法律案、及び農地証券の償還金の一部を一般会計の負担とすることに関する法律案の二法案につきましては、審議もはや盡きたと存じますので、この際両法案についての質疑を打ちられんことを緊みます。

○夏堀委員長 ただいまの佐久間委員の動議のごとく決定するに、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○夏堀委員長 御異議ないと認めます。右両案についてはこの際質疑を打ちることにいたします。

本日はこれにて散会いたします。

場合にも、そのまま元の価格で税や何に金を持っている者はどん／＼買つが、従つて結局においては、これは政

策はおじやんになりますよ。長い間や

昭和二十六年三月三日印刷

昭和二十六年三月五日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所